
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 Твое  будущее, Родина, в наших руках. И это от 
нас зависит, чтобы оно было светлым и великим. 
Таким, чтобы хотелось к нему стремиться, жить в нем. 

Будущее России создается уже сегодня, и 
создается оно нами, учащимися школы. Будущее 
страны зависит от качества нашей учебы, от того, 
насколько серьезно мы будем относиться к своему 
образованию. 

Выпуск нашей газеты посвящен молодежи, ее 
успехам и достижениям. Наша будущая жизнь 
полностью зависит от тех поступков, которые мы 
сейчас совершаем, об этом говорят публикации юных 
журналистов.  

Но прекрасного будущего нет без прошлого. 
Юные корреспонденты поделятся своими 
сокровенными мыслями о том, как в их семьях хранят 
память о героях Великой Отечественной войны. 

На страницах газеты вы узнаете об экологической 
ситуации, сложившейся в нашем крае, которая волнует 
и не оставляет равнодушными наших сверстников. 

Надеемся, что вопросы и проблемы, поднятые в 
газете, заинтересуют наших читателей, и в следующем 
выпуске мы познакомимся с вашими творческими 
работами. 

Пресс-центр  «Эхо» 
 



 
 
 
 

Начался новый учебный год. 
Школьная жизнь – это не только уроки, 
контрольные, но и интересные, 
разнообразные мероприятия после 
уроков. Все ученики нашей школы – 
это члены детского общественного 
объединения «Родник».  

Работа школьного самоуправления 
начинается с 
проведения 
ученической 
конференции, 
на которой 
анализируется 
работа за 
прошедший 
год, и 
составляется план действий на 
будущее. А кто же организует 
школьную жизнь учащихся? Конечно, 
лидеры классов, входящие в состав 
школьного самоуправления. 

29 сентября в школе  отмечался 
День пожилого человека. На праздник 
были приглашены ветераны 
педагогического труда и бабушки 
учеников школы. Для гостей были 
исполнены частушки, стихи, 
инсценирование  «Мир в семье всего 
дороже». Гости были благодарны за 
прекрасно организованный праздник. 

 6 октября, прошёл День 
самоуправления. Что такое День 
самоуправления? Это необычный 

день:  уроки в школе проводят не 
учителя, а школьники – учащиеся  
старших классов.  

Примерно за неделю до 
намеченного дня был выбран будущий 
коллектив «учителей», распределены 
между ними предметы и классы.  Кому-
то выпало обучение младших 

школьников, а кому-то достались 
старшеклассники. 

Утром на линейке мы 
поздравили всех учителей с 
праздником, а они в свою очередь 
поздравили нас с нашим первым 
уроком. Прозвенел звонок, и все 
разошлись по кабинетам, 
наступила тишина в коридорах.  

Что же делали учителя в это 
время? А они вспомнили свои юные 
годы и сели за парты, превратились 
в школьников. Наши педагоги стали 
учениками 10 класса. Как наши 
великовозрастные ученики шалили 
на уроках, стараясь быть 
активными! «Учителя», работавшие 
в 10 классе, были просто в восторге!   

Очень полезно побывать в роли 
учителя, чтобы по достоинству оценить 
труд наших педагогов. Это очень 
сложная профессия, которая требует 
терпения, настойчивости и понимания. 

 
Камфарина Дарья,  14 лет



 
 
 

 
 

 

Живопись – это сама жизнь. С 
чего начинается познание 
живописи? Конечно, с посещения 
картинных галерей, где человек 
соприкасается  с прекрасным, а 
может начинаться на занятиях в 
детском саду или на уроках 
изобразительного искусства в 
школе.  

Я начала заниматься живописью с пяти 
лет в Детской художественной школе 
им.Н.Дубовского города Новочеркасска. В этом 
учебном году я ее оканчиваю, надеюсь на 
успешное завершение учебы. 

Рисование доставляет мне радость, 
занимаясь живописью, я забываю о 

проблемах, связанных с учебой в 
общеобразовательной школе.  

Посещение художественной 
школы меня 

дисциплинирует, я 
научилась ценить время, 

это залог успеха. Первую четверть обучения в 8 
классе закончила с одной «четверкой», 
остальные предметы освоены на «отлично». 

Я знаю, что искусство можно чувствовать, 
потому что на белый лист переношу свои мысли 
и чувства, свое видение мира, свой взгляд на 
какие-либо проблемы. Цвет помогает мне 
передать охватившие меня эмоции. 

Я люблю посещать выставки 
современного искусства, когда я вижу чужой 
успех, мне хочется двигаться дальше, обучаясь 
чему-то новому, в этом мне помогают педагоги 
художественной школы.  

Родители гордятся моими победами на 
творческих конкурсах.  

Творчество помогает развивать талант 
человека. Я считаю, что каждый человек 

талантлив по-своему, необходимо 
только его раскрыть. Для меня 

творчество – это выражение себя через 
живопись. 

Кульгавова Дарья,14 лет
 

 

Танец – скрытый язык души. 
 

Танец – это движение, а движение – это 
жизнь. Это уникальный способ самовыражения. 
Искусство танца может сказать нечто такое, что 
не выразить словами,  движение заменяет целые 
тома слов. Танец  может передать страсть, 
чувство радости и гнева, любви и ненависти.  

Для меня танец - совершенно особый вид 
искусства. Многие легкомысленно считают танец 
лишь развлечением, способом приятного 
времяпровождения.  Через танец человек познает 
окружающий мир, учится 
взаимодействовать с ним. А еще 
танцы - прекрасное лекарство, 
помогающее избавиться от многих 
заболеваний и укрепить здоровье. 

Именно поэтому в пятилетнем 
возрасте  мама привела меня в 
хореографический ансамбль 
«Орион», организованный при ДК 
станицы Грушевской. Уже девятый 
год я занимаюсь танцами и добилась 
определенных успехов. Танец – это труд, 
дисциплина, упорство в достижении цели. Перед 
выходом на сцену, меня переполняет волнение. 
Но как только начинает играть музыка, сразу 
появляется уверенность в себе, желание показать  

все,  на что я способна. И вот выход. Зрители 
смотрят за каждым нашим  движением, улыбкой 
поддерживают нас.  И это настоящее счастье!  

Наш ансамбль – участник  различных 
международных  фестивалей: в конкурсе «Южная 
звезда-2015»,  выступили с композицией 
«Отпусти, река», стали лауреатами  II степени, 
участвовали в  фестивале  «На высокой волне-
2016», который проходил в городе Сочи,  
привезли в станицу кубки и грамоты. 

 Выступления 
оставляют  массу 
впечатлений и 
воспоминаний. Когда мы 
возвращаемся  домой, то  
долго скучаем  по тем 
незабываемым дням и    
праздничной атмосфере. 

Танцуйте и 
получайте удовольствие 
от того, что вы делаете. 

Поверьте, нет таких людей, которые не умеют 
танцевать. Попробуйте и  у вас обязательно 
получится. Танец -  это жизнь! 

Балашова Елена, 14 лет



 
 
 

Письмо прадеду 
 

 
Дорогой мой дедушка, 

Цветов Даниил Васильевич! 
Обращается к тебе правнук Саша. Почему 

не говорю тебе  «здравствуй»? Потому что 
здравия желают живым, а ты геройски погиб во 
время Великой Отечественной войны. Осколок 
гранаты попал тебе в шею, и тебя не донесли 
всего несколько шагов до санчасти. Эти 
подробности семья узнала после 
войны от твоего однополчанина. 

Дед, твой друг выполнил твою 
последнюю просьбу, он передал 
прабабушке обручальное кольцо и 
прощальные слова, обращенные к ней. 

Ты погиб в самом начале войны 
под Смоленском, где шли 
ожесточенные бои. Твоя жена 
осталась одна с маленькой дочерью, 
которой на тот момент было десять 
месяцев. Эх, как они горевали! И хотя 
ты воевал чуть больше месяца, о твоей 
заслуге перед родиной мы помним, и 
обещаю тебе, будем рассказывать своим детям и 
внукам. 

В семье твоей внучки два сына, мой 
старший брат Василий, служит в Российской 
армии, он солдат, каким был и ты в те далекие 
годы. И если будет нужно, он встанет на защиту 
нашей семьи, дома, Отчизны.  

Дед, хочу сказать тебе, что ты и твои 
товарищи не зря проливали кровь и отдали свои 
жизни за нашу страну. 9 Мая великий праздник - 
День Победы! В мае 1945 года был разбит враг, 

принесший на нашу землю 
страдание и горе. В Берлине был 
подписан акт о капитуляции. Ты не 
представляешь, какая это была 
радость! 

О Вас, доблестных советских 
воинах, пишут стихи и романы, 
складывают песни. Память о Вас 
жива и будет жить вечно в наших 
сердцах! 

Прощай, мой прадедушка, и 
пусть тебе там, на небесах, будет 
легко!  

 
Твой правнук, Александр. 

 
Обухов Александр,  13 лет 

 

Жизнь прожить – не поле перейти 
 

В 1936 году моя прабабушка, Чекрыгина 
Татьяна Тимофеевна, вместе с родителями, 
братьями и сестрами проживала в Курской 
области. В то трудное голодное время в семье 
случилось несчастье, их дом сгорел. Взрослые 
решили, что семья переедет к родственникам на 
Кубань, где с продовольствием было легче. 

Собрав все свои пожитки, отправились в 
путь. Денег на билеты хватило только до станции 
«Новочеркасск». 

Глава семейства, оставив семью на вокзале, 
пошел искать работу и жилье.  Тимофей 
Григорьевич в поисках работы обошел не один 
завод, работы было много, а жилья не было. 
Добросердечные люди посоветовали съездить в 
колхоз «Ленина» станицы Грушевской. 

Так прапрадед привез свою семью в 
станицу Грушевскую, ему дали жилье и 
устроили на работу в колхозе. 

В 1941 году прапрадеда забрали на фронт, а 
его жена, Чекрыгина Прасковья Семеновна 
осталась одна с пятью детьми. В колхозе 
работали от зари до зари, помогали фронту. 

В 1943 году моей прабабушке, Татьяне 
Тимофеевне, исполнилось 13 лет, она стала 
работать в колхозе: убирала хлеб, ухаживала за 
телятами. Жить было очень трудно, голодно, 
питались тем, что выращивали на огороде,  
работающим в колхозе выдавали 200 граммов 
хлеба в день. Но семья преодолела все невзгоды 
и дождалась Тимофея Григорьевича с войны. 
Мой прапрадед продолжил работу в колхозе. 

Наша семья хранит память о предках, 
которые в грозные годы Великой Отечественной  
войны, защитили Родину и самоотверженно 
работали в тылу. В каждой семье есть свои 
герои, на которых равняются правнуки. 

 

Нагорный Владислав, 11 лет
 



 
 
 
 

Я горжусь тем, что родился и живу в 
России, а именно в станице Грушевской 
Аксайского района Ростовской области. Наша 
страна имеет большое историческое прошлое. 
Великие монархи, полководцы, блестящие 
победы в сражениях – все это только часть 
нашей истории, запечатленной в летописях.  А 
что я знаю о своем родном крае? 

По русским летописям ХІV и ХV веков 
край наш назывался «Полем», нередко «Диким 
Полем», а с половины ХVІ века московские 
цари, начиная с Ивана Грозного, все владения 
казаков называют уже «Доном». 

В XV веке на необъятные степные 
просторы Дона устремились беглые крестьяне 
из Центральной России и Поволжья. Так 
появились здесь ватаги вольных людей, 
которых называли казаками. По одной из 
гипотез, это слово переводится с тюркского как 
«удальцы», «вольные люди». В середине XVI 
века возникают первые казачьи городки: 
Раздоры, Митякин, Маныч, Черкасск – и казаки 
становятся полновластными хозяевами Дона. 

С XVIII века государство начинает 
активно вмешиваться в войсковые порядки. 
Земли Войска Донского входят в состав России, 
потеряв при этом свою автономию. Не желая 
терять былую свободу, казачество активно 
выступает против царской власти. Навсегда 

остались в памяти народной имена 
предводителей крестьянских войн и восстаний 
—  Разина, Булавина, Пугачева. 

Казаки включаются в состав вооруженных 
сил России. Они участвуют во всех войнах 
России XVII-XX веков, проявляя мужество, 
героизм и стойкость, покрыв свои знамёна 
бессмертной славой в многочисленных 
сражениях. Ермак,  Минаев, Краснощёков, 
Ефремов, Орлов, Платов, Бакланов – эти 
прославленные имена всегда будут помнить на 
Дону и в России. 

С давних времен Россия славится не 
только ратными подвигами, но и культурным 
наследием. Композиторы, писатели, артисты, 
художники с мировым именем – мы можем с 
уверенностью заявить, что они лучшие из 
лучших!  На донской земле родились такие 
деятели культуры как А.П.Чехов, Фаина 
Раневская, М.Б.Греков, М.А.Шолохов. 

Ни одна страна мира не может 
похвастаться такими бескрайними просторами, 
красотой природы, разнообразием флоры и 
фауны, как Россия! 

Да, я горжусь своей страной, своей 
Отчизной и точно знаю, что когда придет время 
– буду беречь и защищать ее. Это мой 
гражданский долг! 

Попов Данил, 13 лет. 
 

 Воин-интернационалист 
  

Кто такой воин-интернационалист? С 
таким вопросом я обратился к своему дедушке, 
Малышеву Виктору Георгиевичу. 

«Воин-интернационалист – это солдат, 
принявший участие в 
вооруженном конфликте на 
территории иностранного 
государства, - ответил 
дедушка. -  Я тоже выполнял 
интернациональный долг в 
республике Афганистан. 
Советский народ оказал 
братскую помощь афганцам, 
борющимся против 
колониализма, за свою 
свободу». 

  4 октября 1981 года мой дед был призван 
в ряды Советской Армии. Его служба 
проходила в Демократической Республике 

Афганистан, он был водителем БТР в зенитно-
ракетном взводе. Во время службы проявил 
себя с положительной стороны,  был награжден  
медалью «За боевые заслуги». Эту награду он 

получил за участие в боевых действиях. 
Во время боя  в горах,   управляя 
бронетранспортером, вытащил  из-под 
шквального огня машину с боеприпасами.  

Дедушка имеет медаль «От 
благодарного Афганского народа», 
юбилейные награды. Они напоминают 
ему  годы службы, боевых товарищей, 
многие из которых не вернулись домой 
живыми. 4 ноября 1983 года он был 
уволен в запас и вернулся в свою родную 
станицу.  
Мой дедушка – защитник Отечества, наша 

семья им гордится! 
Денисов Денис,  12 лет 



 
 
 

 

      У каждого из нас есть место на земле, с 
которым связано детство и юность, к  которому 
мы приросли душой. Это место, где мы 
родились и выросли, где появились первые 
друзья, откуда  я и мои одноклассники выйдем 
в большую взрослую жизнь. Наша малая  
родина - станица Грушевская! 

Станица Грушевская – маленькая точка на 
географической  карте нашей страны, но для 
меня  это целый 
мир, вмещающий в 
себя запах донской 
степи, прохладу 
вольного ветра, 
голубизну неба и 
реки Тузлов, 
несущей свои воды 
через станицу.  

Жизнь каждого жителя станицы связана 
с родной землей, на ней мы сделали свои 
первые шаги, наши деды и прадеды бросали в 
неё зёрна  и получали богатый урожай. В неё, 
родную землю, ложились защитники, не 
пожелавшие отдать врагу ни пяди земли.  

Во время Великой Отечественной войны 
на защиту Родины встали и жители моей 
станицы, не вернулись с фронта 267 человек. В 
память о погибших земляках станичники на 
видном месте поставили памятник, где 
высечены фамилии не вернувшихся с войны. А 

защитники станицы похоронены в Братской 
могиле на центральной площади. 

Мой прадед, Бабеев Константин 
Иванович, защищал свою землю, как и тысячи 
его земляков. Он награжден орденом 
Отечественной войны II степени, служили в 
армии и мой дед, и мой отец. Я, как и все мои 
сверстники, готов встать на защиту своего 
Отечества. 

      Школьный музей  хранит большое 
количество фотографий, с которых 
смотрят на нас  молодые одухотворенные 
лица тех, кто сегодня стал по праву 
нашей гордостью, нашей историей. 

В настоящее время станица живет и 
развивается, расширяются мощности 
предприятий, строятся новые, в 
недалеком будущем откроет свою гавань 

аэропорт «Платов». 
 Сегодня историю станицы Грушевской 

вершат мои современники, мои односельчане: 
это и спортсмены, представляющие район на 
соревнованиях различного уровня, это и 
учителя моей родной школы,  это люди самых 
разных профессий, любящие своё дело, свою 
станицу, свой край, свою страну. 

            
 Егоров Алексей, 14 лет 

 
 

Боевой путь прадеда 
 

Великая Отечественная 
война  не обошла стороной мою 
семью,  задев её черным крылом 
горя. Мой прадедушка, 
Сережников Алексей Павлович, с 
начала и до конца этой страшной 
войны был в рядах Советской 
Армии, защищая нашу Родину от 
фашистских захватчиков. 

Он воевал в Горловской 
Дважды Краснознаменной ордена Суворова 
126-й стрелковой дивизии. Сражался под 
Сталинградом осенью 1942 года. С тяжёлыми 
потерями бойцы дивизии держались на своих 
позициях у села Тебектенерово, к вечеру 30 
августа начали отход с боями на Сталинград.  
Ценой своей гибели солдаты выполнили 
поставленную перед ними задачу, обеспечили  

войскам возможность закрепиться  и 
организовать силы. 

Прадедушка  дошел от Волги до  реки 
Миус. Освобождал Донбасс, за 
взятие Горловки   126-я  стрелковая дивизия 
стала именоваться Горловской. Боевые 
дороги привели в Крым, участвовал в 
штурме Севастополя. В апреле 1945 дошел 
до Кенигсберга.  

Старший сержант, Сережников 
Алексей Павлович, за храбрость и героизм, 
проявленные в боях, награжден боевыми 
наградами. Мой прадедушка умер в 1983 году. 

Мы всегда будем помнить о  подвигах 
наших прадедов. Они сделали все для того, 
чтобы нам сейчас жилось счастливо. Сохраним 
память о  защитниках нашей Родины! 

 

Божко Андрей, ,11 лет 



 
 
 

 
 

Все с нетерпением ждут лета, заранее 
планируя свои каникулы. Но не всем и не 
всегда удается осуществить свои планы. 
Зачастую лето протекает незаметно. Однако в 
этом году я позаботилась о путевке в лагерь 
заранее, вернее это сделала моя мама. И летом 
со мной произошли чудесные события! 

Я отдыхала в лагере «Дружба», который 
расположился на живописном берегу Дона. В 
нашем лагере  в третью смену было 4 отряда. 
На первый взгляд, наши отряды состояли из 
самых обычных ребят. Но оказалось, что у нас 
не лагерь, а просто кладезь талантов и 
одаренных людей! 

 Кто-то замечательно мог танцевать, кто-
то писал стихи, рассказы, даже анекдоты. А у 
кого-то были потрясающие актерские навыки. 
Я тоже не обделена талантом, прекрасно рисую 
(хожу в художественную школу), пишу статьи, 
так как участвую в выпуске школьной газеты 
«Эхо». Видимо поэтому мне доверили 
руководить пресс-центром лагеря. Участники 
пресс-центра выпускали листовки, плакаты, 
организовывали встречи и выступления. Даже 
вели передачи по радио, конечно, с помощью 

вожатых. Хочется сказать слова благодарности 
моим любимым вожатым: Даниилу Игоревичу, 
Виктории Евгеньевне и Марине. 

Каждый день, проведенный в лагере, был 
особенным! Устраивали вечера творческой 
самодеятельности, особенно тщательно 
готовились к концерту, подготовленному для 
родителей. Организовывали игры, карнавалы, 
соревнования. Купались на Дону, загорали, 
играли в пляжный волейбол, делали 
скульптуры из песка. 

Особенно запомнился «День Нептуна», 
мы мастерили маски, шляпы и украшения из 
пластиковых бутылок, старых блестящих 
дисков и цветной бумаги. Нарядившись в 
костюмы русалок, рыбок и водяных,  мы 
танцевали и пели. 

В лагере у меня появилось много новых 
друзей, при расставании обменялись 
телефонами, продолжаем общаться в 
Интернете. За время, проведенное в лагере, я 
многому научилась: ценить то, что у меня есть, 
поддерживать и помогать другим. Спасибо тебе 
за это смена! 

Щетковская Мария, 14 лет 
 

Спешите делать добро! 
 

 Что такое добро? Для меня доброта – это 
уважение к близким, учителям, друзьям, 
окружающим нас людям. Люди издавна 
считали, что добро – это одно из важнейших 
качеств человека.  

Добрым может быть любой человек, 
который думает не только о себе, но и о других. 
Например, если пожилой человек хочет 
перейти дорогу, ему нужно помочь, нельзя 
пройти мимо людей, зовущих на помощь. Если 
мы будем внимательны к любому человеку, 
будь то прохожий, случайный попутчик, друг – 
это и будет проявление доброты. 

В нашей школе ежегодно проводится 
мероприятие, посвященное Дню пожилого 
человека. Приглашаются ветераны труда, 
бабушки и дедушки учащихся школы. Для них 
приготовлен концерт: инсценирование, песни, 
танцы. Праздник доставляет радость пожилым 
людям и, конечно, участникам концерта. 

На этом празднике особое внимание было 
посвящено ветерану педагогического труда, 

учителю-пенсионеру, Масловой Валентине 
Васильевне. 28 сентября ей исполнилось 65 лет,  
её сердечно поздравили с 
юбилеем. В нашей  школе 
она проработала более 
тридцати лет, уже пять лет 
она находится на 
заслуженном отдыхе, но 
Валентина Васильевна 
частый гость на школьных 
мероприятиях. Ученики ее 
очень любят!  

 Для детей  детского 
дома, мы собираем канцтовары, мягкие 
игрушки. 

Да! Доброта делает нас счастливее. Чем 
больше мы отдаем, тем больше получаем. 
Добрые дела могут быть почти незаметными, 
но от этого они не становятся менее 
значимыми. «Спешите делать добро!» - 
призывал   замечательный писатель А.П.Чехов. 

Светкина Карина,  14 лет



 
 
 

 

Познавательная экскурсия 
 

 

Профилактика пожарной безопасности – 
это составляющая часть организации 
безопасности жизнедеятельности учащихся. 
Система специальных  занятий, дидактические 
игры, конкурсы, классные часы, беседы  – все 
это способствует  сохранности  жизни и 
здоровья детей. Но главное в профилактике – 
это практические действия и наглядность, 
именно поэтому учащиеся нашей школы  
посещают Центр противопожарной пропаганды 
и общественных связей 40-го отряда 
федеральной противопожарной службы по 
Ростовской области. 

В дни осенних каникул члены кружка по 
пожарной безопасности совершили  
познавательную экскурсию. Ребятам рассказали 
о трудовых и боевых традициях пожарной 
охраны, о главных причинах и последствиях 
пожаров в России, обратили  внимание на меры 
безопасности в случае возникновения пожара. 

Своими впечатлениями о поездке делятся 
члены кружка по пожарной безопасности: 

 Колтунова Анастасия:  «На осенних 
каникулах,  мы  посетили музей  города 
Ростова-на-Дону.  Я словно попала  в другое 
время.  Экскурсия началась с  легенды о 
Прометее, подарившем огонь людям, далее 
узнали об  иконах «Богородицы Огневидной» и 
«Неопалимой Купине». Затем  мы вошли в зал 

Аллеи Славы,  нам 
рассказали о людях, 
чьи действия спасли 
не одну жизнь. Я 
думаю, что  их  
поступки  всегда 
будут служить 
примером для  

молодого 
поколения». 

Кинаш Владислав: «Самым 
впечатляющим зрелищем   стали для меня 
диорамы, созданные на основе реальных 
событий. Первая диорама  - город Черкасск, 
бывшая столица Войска Донского казачества, 
охвачен пламенем. В древности город  был 
практически весь  из дерева.  Дерево и огонь – 
довольно опасное соседство, поэтому и пожары 
в городе были частыми. В 1744 году огнем был 
уничтожен практически весь город, погибло 
более 300 человек. Следующая диорама 

рассказывает о страшном пожаре, который 
произошел в 1975 году на станции «Ростов-
Товарная».  И третья диорама - «Квартира до и 
после пожара». Экскурсовод нам рассказала о 
правилах пожарной безопасности. Многие 
ребята задавали вопросы, на которые получали  
исчерпывающие ответы». 

Путинцев Алексей: «Посетили мы и зал 
"Детского творчества". Здесь собраны работы 
детей из разных уголков Ростовской области. В 
другом зале примерили медные каски 
пожарных, осмотрели брандспойт,  форму 
пожарных. Форма пожарных особых изменений 
не претерпела. Нам показали пожарную каску, 
куртку, штаны, сапоги, рукавицы, пояс. Ткань 
формы 
пропитана 
специальным 
составом, 
защищающим 
человека от 
огня. Оказалось, 
что форма весит 
больше, чем 
весит взрослый 
человек». 

 Кульгавова Анна: «Мы узнали, что 
работа пожарных  опасна и важна. Рискуя 
собственной жизнью, они спасают не только 
имущество, но и жизни людей. С момента 
поступления сообщения о пожаре, в течение 30 
секунд пожарная команда должна успеть 
переодеться и сесть в машину. А через 5 минут 
они уже должны прибыть к месту пожара. 
Удивительная скорость! А еще оказывается, 
пожарные участвуют и в различных конкурсах. 
У них  много кубков и наград. И с 
уверенностью можно сказать, что быть 
пожарным очень трудно!». 

Посещение данного музея, несомненно, 
имеет практическое значение и особенно 
необходимо детям. Ребята получили 
необходимые знания о том, как вести себя в 
чрезвычайных ситуациях различного характера. 
Попасть на выставку  просто, для этого 
достаточно позвонить по телефону. Экскурсия 
проводится бесплатно. Посетите музей 
пожарной охраны!                                    

Бутенкова Т.И.,   
руководитель отряда ДЮП 



 
 
 

 

Мой дядя - пожарный! 
    

Пожарный – это мужественная профессия. 
Итог их работы – спасённые человеческие 
жизни. Пожарные постоянно повышают своё 
мастерство в борьбе со стихией.   Сегодня эти 
мужественные люди  являются примером для 
нас, молодого поколения. 

     Мой дядя – 
Шатравин Валерий 
Евгеньевич, уже много 
лет работает водителем 
пожарной машины. 
Дядя Валера много раз 
выезжал на тушение 
пожаров,  благодаря  

профессионализму, 
умелым действиям 
команды пожарных,  

многочисленные пожары удалось 
ликвидировать быстро и без человеческих 
жертв. 
     Дядя Валера рассказывает 
много поучительных историй 
о пожарах, на которых бывал 
сам.  И об одном я хотел бы 
рассказать. 
     Был  обыкновенный, 
рабочий день - 23 августа 
2012 года. В 7:45 мой дядя 
заступил на службу. 
Командир пожарной части 
провел развод, после чего 
дядя Валера пошёл принимать 
машину, а остальные пожарные осматривали 
багры, топоры, рукава, готовясь к дежурству  

  В 14 часов 35 минут на пост 
диспетчера  поступил вызов, в хуторе Ленина 
Аксайского района возгорание частного дома.  
За считанные секунды пожарные были в 
спецодежде,   водитель завел машину и 
включил все световые сигналы. На маршрут к 
месту возгорания дается всего 20 минут.  В 
хуторе  пожарные быстро нашли дом, у 
которого горела крыша. Подъехав к дому, 
водитель  включил  насосное отделение – 
подал воду. За считанные секунды  пожарные 
растянули рукава.   

Соседи рассказали о том, что в доме 
находится  восьмимесячный малыш, а его 
мать пошла в магазин за продуктами.  

Пожарные начали тушить пылающий 
дом, а дядя Валера  бросился  спасать ребёнка.   

Скорая медицинская  помощь 
госпитализировала малыша, выявив у него   
отравление газом. Подошедшей матери  тоже 

оказали медицинскую помощь, обрадовав 
ее тем, что ребёнок жив. 

 За спасение ребенка  дядя был 
награжден медалью «За отвагу на 
пожаре».  

Я  горжусь  Валерием 
Евгеньевичем и буду брать с него 
пример!   Считаю, что пока среди нас 
живут такие бесстрашные люди, то нам 
не страшны  пожары! 

Садченков Вадим, 12 лет 

 

 



 
 
 

 

2017 год объявлен в Российской 
Федерации Годом экологии. Основной 
задачей проведения года Экологии является 
обеспечение экологической  безопасности и 
сохранение уникальной природы России. 

Эксперты сообщают, что именно в 2017 
году начинается практическая реализация 
изменений  законодательства в сфере 
экологии. Хочется верить, что Год экологии 
принесет природе ощутимую пользу. 
Существенную помощь получат объекты, 
расположенные на территории нашей страны, 
которые причислены к памятникам 
Всемирного наследия ЮНЕСКО. 

 
Субботник 

Особо пристального внимания со 
стороны власти сегодня требует  решение  
следующих задач: внедрение системы 
раздельного сбора мусора; решение проблем 
высокого уровня загрязнения окружающей 
среды (как водных ресурсов, так и 
атмосферных слоев), начало использования 
возобновляемых энергетических ресурсов. 
       Если в 2017 году будет положено начало 
решению этих задач, результативность 
данного проекта будет оценена положительно.  

В целях развития познавательной 
активности учащихся, интереса к  
окружающему миру,  воспитания 
экологической культуры, гражданско-
патриотических чувств, в школе ежегодно   
проводится  месячник  «Экология. 
Безопасность. Жизнь».  

     В рамках месячника были  проведены  
субботники, в результате которых учащиеся 
привели в порядок закрепленные за каждым 

классом территории школьного двора, улицы, 
прилегающие к школе,  Братскую могилу.   

 
Экологический КВН 

   С целью воспитания экологической 
культуры обучающихся,  классными 
руководителями 1-9 классов   были 
подготовлены и проведены классные часы, 
лекции, анкетирование, тестирование.  Под 
руководством старшей вожатой Чечиной Н.А.  
проведен  экологический  КВН, который 
оценивался по трем номинациям, «Визитная 
карточка», «Разминка», «Домашнее задание». 
Также  была организована выставка поделок 
из природного материала и выставка 
рисунков. В конкурсе сочинений на 
экологическую тему приняли участие 26 
учащихся 5-8 классов, лучшие работы 
опубликованы в нашей газете. 

 

Экологический КВН 7 класс 
 

 Экологическое воспитание в настоящее 
время является одним из важнейших факторов 
преодоления экологических проблем.  

Пресс-центр «Эхо» 
 



 
 
 

 

Люди с древних времен 
поклонялись природе, у многих 
народов  есть священные животные и 
даже растения. Но человек -  сам 
частица природы, и как разумное 
существо должен быть за неё в 
ответе. 

Для человечества окружающая 
природа имеет огромное значение. 
Нам необходима чистая вода, свежий 
воздух,  леса, наполненные птичьим 
щебетом, земля без гор мусора, тогда 
природа будет доставлять радость  и 
восхищать нас своей красотой. 

Моя семья  любит проводить 
свободное время на природе. В выходные 
дни мы отдыхаем  на берегу Дона, на 
Каплице, недалеко от станицы  
Старочеркасской: ловим на удочки рыбу, 
любуемся полетом чаек, рассматриваем 
огромные  баржи, 
перевозящие 
различные грузы и, 
конечно, купаемся.  

 Но каждый раз 
наш отдых начинается  
с уборки того места, 
где хотим 
остановиться, мы 
набираем несколько 
огромных пакетов 

мусора, это   
пластиковые и 
стеклянные бутылки, 
консервные банки, 
одноразовая посуда. 
Неужели людям, 
отдыхавшим на этом 
берегу Дона, было так 
трудно  собрать и  
увезти с собой мусор, 
выбросить его в 
специальные баки.  Не 
зря говорится, что чисто 

не там, где убирают, а там, где не сорят.  
 Загрязняя  природу, мы  наносим ей  

непоправимый вред.  Каждый из нас 
должен помнить  об этом. Молодежь не 
может повлиять на работу фабрик, или 
построить завод, который бы 
перерабатывал мусор, но мы можем 
бережно относиться к природе, соблюдая 
простые  правила  поведения. Приятно  
посадить дерево, а не сломать его, 
отпустить  в воду мелкую рыбешку с 
крючка удочки, обустроить родник, 
бьющий из земли. И тогда природа 
распахнет перед нами свои богатства и 
скажет: «Человек, возьми себе дары мои, 
но помни о потомках своих!» 

 
Фролов Алексей, 16 лет 

 
 

Экология – важная наука, которая 
стала частью нашей жизни.  Сейчас в мире 
много проблем, связанных с деятельностью 
человека. Если их все не решить, то может 
случиться беда.  

 Природу надо ценить, оберегать, а 
главное – не наносить вреда. Воздух, 
которым мы дышим, и вода, которую мы 
пьем, загрязняется все больше и больше. 

С каких шагов начать защищать 
природу? Надо просто знать и помнить, что 
каждый может изменить природу в лучшую 
сторону: озеленить школьный двор, разбить 

клумбу около своего дома, не сорить на 
улице, стараться даже маленькую обертку 
от конфет опустить в урну. Отдохнув на 
природе, никогда не оставлять мусор, 
обязательно тушить костер, не ломать ветки 
деревьев, не рвать цветы. 

Эти правила просты, выполняя их, мы 
сохраняем уголок  природы. 

 Каждый должен понимать 
ответственность за причинённый ущерб 
живому организму. Нужно уважать и  
любить окружающий нас мир! 

Пятницына Евгения, 11 лет
 



 
 
 
 

 
 

Вода – источник жизни, и одно из 
самых ценных богатств человека. От воды 
зависит не просто  жизнь, но и само 
существование человечества.  

Воду пьют и леса, и поля. Без нее не 
могут жить ни люди, ни птицы, ни 
звери.  Человек без еды может прожить 
около недели, а без воды не более трех 
дней. Поэтому наличие чистой воды на 
планете одна из глобальных проблем 
человечества. 

 
В нашей станице вопрос водных 

ресурсов стоит  очень остро. Река 
Грушевка, протекающая по нашему 
сельскому поселению, находится в 
плачевном состоянии. Она очень 
загрязнена, сильно обмелела, берега 
поросли камышом. А ведь в начале ХХ 
века река была судоходна. По рассказам 
моей бабушки, в 70-е годы берег реки был 
чист, камыш отсутствовал полностью.  

 Недавно, проезжая по улице 
Советской, я увидела большое количество 
мусора по окраинам водоема  реки Тузлов. 
Все эти отходы, это результат 
жизнедеятельности человека. Станичники 
стараются вынести мусор со своего двора, 
выкинуть в камыш, считая, что вода 
унесет мусор, тем самым загрязняя 
водный поток.  
 

Летом река и большое количество 
колодцев пересыхают. В следствие 
глобального потепления, климат меняется. 
Практически каждый год в июле и августе 
отсутствует необходимое количество 
осадков. Возникает угроза полного 
обмеления реки, это, конечно, сказывается 
на живых организмах, населяющих 
водную артерию. 

Каждую весну через наши реки идет 
на нерест  рыба, занесенная в Красную 
книгу. Во время нереста с 1 апреля по 31 
мая полностью запрещена добыча водных 
биоресурсов в реках Тузлов и Грушевке. 
Очень многие жители и приезжие рыбаки 
устанавливают сети для  вылова рыбы.   
Тем самым, ставят под угрозу полного 
исчезновения, такие виды как: шамая и 
рыбец. Возможно, наши дети никогда не 
увидят этих особей. 

 
Благодаря выгодному 

географическому положению, наша 
станица обеспечена водными ресурсами. 
Поэтому основная задача всех жителей 
беречь и защищать  реки, как источник 
благополучия нашего донского населения. 
Призываю всех учащихся школы, 
участвовать в общественных акциях по 
защите водных ресурсов нашего региона. 

 

Бабеева Виктория, 14 лет. 



 
 
 

 
 

Лес – наше богатство, краса России!  
 
 

 

Лес – это чудесная сказка. И в эту сказку 
хочет попасть каждый из нас, чтобы 
полюбоваться природой. 

 Большой любитель природы М.М. 
Пришвин писал: «Мы хозяева нашей 
природы, и она для нас кладовая солнца с 
великими сокровищами жизни. Рыбе – вода, 
птице – воздух, зверю – лес, степь и горы. А 
человеку нужна Родина. И охранять природу 
– значит охранять Родину!».     

Лес является не просто скоплением 
деревьев, а сложной экосистемой, 
объединяющей растения, животных,  
микроорганизмы и воздействующей на 
климат, состояние питьевой воды, чистоту 
воздуха.   Люди берут от леса многое: 
материалы для строительства, пищу, 
лекарства, сырье для бумажной 
промышленности. Древесина, хвоя и кора 
деревьев служат сырьем для многих отраслей 
химической промышленности.  

        Деревья 
защищают воздух 
от ядовитых газов, 
копоти и других 
загрязнений, шума. 
Леса являются 
местами обитания 
многих животных, 
это самые 
настоящие 
кладовые биологического разнообразия. 
Лесные территории защищают почву от 
процессов эрозии. Лес представляет собой 
подобие губки, которая сначала накапливает, 
а затем отдает воду ручьям и рекам. 

  Вырубка лесов является одной из 
экологических проблем нашей страны.  
 В России за период с 2001 по 2016 год 
произошло сокращение лесов на площади 
40 миллионов гектаров, а восстановлено 
только 16. Самый высокий уровень 
незаконных лесозаготовок отмечается на 
северо-западе России и на Дальнем Востоке.  

Систематическое истребление лесных 
массивов наносит значительный урон дикой 

природе, разрушает экосистему, вытесняет с 
исконных мест обитания животных. 

 Лесные ресурсы Ростовской области 
имеют существенные отличия от лесов 
других регионов России. Донской край один 
из самых малолесных, причем львиную долю 
этих площадей занимают не природные, а 
искусственные леса.  

 На территории станицы Грушевской 
есть небольшие балки и лесопосадки вдоль 
дорог, которые предохраняют почву от 
эрозии. Но и эти малочисленные деревья 
безжалостно уничтожаются человеком. 

Прошлым летом неоднократно 
поджигались лесополосы, местные жители 
совместно с пожарными тушили их, станицу 
накрывало облако дыма и гари. 

 Также лесополосы бездумно вырубают, 
например, при спуске в хутор Чапаев 
вырубили вдоль дороги деревья, а зимой 
дорогу переметало снегом, затрудняя 

движение транспорта.  
Что можем сделать 

мы, школьники, для 
сохранения лесов? 
Ежегодно мы высаживаем 
деревья вдоль дорог, 
рядом с детскими и 

спортивными  
площадками. Ранней 
весной белим деревья не 

только на территории школьного двора, но и 
на прилегающих к школе улицах. Начинать 
нужно с малого – с чистых дворов, улиц, 
парков, лесов. 

 Лес - это не только бесценный дар 
природы, но ее красота, воплощение жизни и 
здоровья. 

Красота родной природы раскрывает и 
красоту человеческого труда, рождает 
желание сделать свой край еще прекраснее.  
Так давайте сбережем богатство нашей 
природы - наши леса! 

 
Балашова Елена, 13 лет 
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